
桃花源裡的濟世夢想

一華梵大學顏維謀校長

文﹒施宏廣 圖﹒顏維謀校長

華梵大學的前身為華梵士學院，座落在遠離塵囂的台北縣石旋鄉，校園依山

而建，鳥鳴蟬聲不絕於耳，彷彿置身於大自然的懷抱。在如此清悠的環境下

學習，想必能培養出氣質脫俗的學生，而這也是華梵大學與顏維謀校長常年

以來所重視的價值。

A 上頁照片:梵大學校長布達典禮 y 修慈董事長頒發聘書予顏維課學長

October 2006 39



主題探討

簡約嚴謹的交大研究生活

顏維謀學長為交大機械所 74 級，大學時就讀大同工學院，後來考進交

大研究所念碩士、博士及博士後研究， ---待就是六年。回憶起在交大的日

子，顏校長笑著說道: r當時的生活相當單純，活動空間不外乎實驗室、宿

舍、運動場和餐廳，簡單而規律 o J

頭學長說明自己典型的研究生活:早上約六、七點起床，買了早餐八點

左右進實驗室，接近中午時便前往餐廳用餐，接著凹宿舍交誼廳看當時極為

流行的布袋戲，然後會小憩片刻;下午時光依舊在實驗室渡過，傍晚會找同

學去球場打籃球或跑步，等洗澡用完晚餐後又會因實驗室，直到十一點才回

寢室休息。「除了有修課以外的生活幾乎是如此，日復 4 日， J 顏學長說。

這樣白律的生活讓人訝異，卻也讓顏學長以短短三年半的時間取得博土學

位，證明了簡單生活的力量。

顏學長對當年的指導教授 林清發老師印象深刻，務實的精神對顏學長

影響很深 o r 林教授鮮少提及研究以外的事情，也從來不談尚未定案的決

議， J 顏學長說，當時自己會申請國科會的研究計畫，而林清發教授是計畫

的審察委員之一;但即使是面對自己的學生，在結果尚未公開前林教授也不

願意私下透露 O 這點對顏學長影響很深，在未來處理許多事情時也懂得把事

情簡單化，避免節外生枝 O

入伍後顏學長被分發到中正理工學院擔任機械系教職，不上課的時候也

兼研究工作，和從前在交大的生活差別並不大 O 顏學長一本自律的生活，就

算是擔任預官任教有相對較多的自由時間，但除了偶爾和同事聊天、下棋和

吃宵夜外，仍常常在研究室待到晚上十一點;這樣敬業的精神很快就得到大

家的尊敬，加上顏學長與人為善的個性，不日助教老師們的感情深厚，從退伍

至今依舊保持聯絡。

顏維謀學長表示，當時學長研究的領域在台灣並不熱門，退伍後找工作

並不容易，適逢華梵工學院呵。成立在聘請教師，便進來服務了。 r這一留就

是十五年， J 顏學長笑著說。

華梵精神一「覺J 之教育

華梵工學院於民國 79 年由宗教家曉雲法師發起，結合社會熱心人士成

立，後來於民國 86 年更名為華梵大學，為華人世界二千年來第一所由宗教人

士成立的普通大學。不同於一般大學的是，華梵大學強調「覺之教育 J '所

40 alumni-voice.nctu.e伽 tw 交大友聲~18 期



華梵大學。顏維謀校長

I I I

:是

謂「覺」是重視理性、自我反

省、開拓心靈的人本教育。顏學

長說: I"在這裡學校強調學生和

老師及環境的互動，透過身教和

境教，建立起正確的人生觀。」

舉例來說，華梵的老師比

其它人多了份宗教情懷，以潛移

默化的方式把人文素養和關懷帶

給學生 C 華梵大學雖然是由佛教

人士所創立，但在師生的宗教信

仰上卻完全採取開放的態度，唯
A 顏維謀學長剛進華梵時拍攝，因學術研究成績優異，創辦人曉雲法

一的差別在於提供更多元的選擇 師親題「研機」晶勉

與資源，讓學生更方便接近佛

教。而與環境的互動方面，華梵

大學依著山勢而建，並且「能不砍樹就不砍 J '秉持對大自然的尊重，使華

梵大學的校園更加生生不息 O

15 年前和華梵同時期成立的大學尚有元智、大葉、義守、中華等大學，

如今這四所大學的學生人數多已超過萬人，而華梵仍把學生人數控制在四千

人左右的原因就是希望著重在「質」的發展而非一味「量」的增加。

顏學長提到一個經濟規模的理論: I"通常有一千人以上的大學比較能收支

平衡」。華梵背後沒有財團的支持，但有一群認同華梵施教理念的護持委員

常年捐款，小至個人的二百元一千元，大至一個捐款單位的上億元;所以目

前學費收入雖少卻能順利經營。「資助人因為學校的辦學好壞而決定捐款，

而華梵也因此更抵蠣白己堅定理想， J 顏學長說。

民國 79 年顏學長進來華梵後，便一路擔任機械系教授、系主任、教務長

和現任的校長。顏學長年僅 46 歲，被問及這麼年輕就當上校長，是否有較難

適應的地方時，得到的答案令人訝異: I"幾乎沒有 J 0 顏學長把它歸因於環

境使然，因為華梵的獨特的環境使得學生通常比較乖巧，而教職員也因為多

帶有宗教信仰而個性溫和，所以學長自從擔任教務長以來，和同仁開會共事

的氣氛皆和氣。「這個職位換個人來當也應是如此， J 顏學長謙虛地說。

另一方面顏學長也表示在教務長任職期間受到了豐富的行政訓練，因為

前校長能夠充分授權，使得當時的顏學長能夠主導編制華梵的中程發展計畫

和編列預算等重要校務。而今年二月顏學長正式接任校長時，也把握對幕僚

充分授權和在檯面上下充分協調的原則，使校務能夠順利接績。
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主題探討

兼顧教學、研究與服務的顏學長

大學教授的責任分為教學、研究和服務三大類，顏學長如何三者兼顧

呢?一般大學校長因為行政事務繁忙，所以不需兼課;但顏校長卻有感於學

生為學校的根本，不該因為忙碌而和學生脫節，仍開了一門系 t的專業選修

課程 o I因為課程本身和我的研究相關，所以準備起來並不困難， J 顏學長

樂觀地表示。

而研究方面，學長則坦誠受到行政工作影響很多，但仍盡量保持;畢境

校長職務為三年一任，終究有一天會回來做專任教授 O 目前顏學長在國內外

都有跨校合作研究的對象，在國內有主持一個華書會，帶領幾位交大、台

大、大同和逢甲大學的學生做論文;而國外則有和中國大陸及摩洛哥的學者

交流。

在訪談的過程中慢慢可以觀察到顏學長能如此「多工」的秘

訣:生活簡單而自律 o 從研究所開始，顏學長就養成早睡早起的習慣，

同時注重飲食和運動，並且把精力集中在眼前最重要的事情上 C 在交大的日

子如此，於中正理工服役期間亦是，後來到了華梵大學更是數十年如一日。

簡約的生活可以免去時間的浪費，更能做到「專注」

最近幾年不光是教育改革如火如荼地進行，整個教育結構也正在改變。

顏學長指出，今年參加大學聯考的學生有 32 萬人，但嬰兒出生人口卻只有 21

萬人，顯示 18 年後的大學新生人數銳減為原來的三分之二，大學錄取率超過

百分之百，而各大學間的競爭也將愈演愈烈。

面對少子化的問題華梵大學極力改善教學品質，將學校定位為教學型大

學，並強化生活輔導。在今年七月教育部公{布的「大學教學卓越計畫」中，

華梵大學獲得五千五百萬元的補助，表示辦學深受肯定 o I教育部知道華梵

治校中規中矩，把錢用在學生和老師身上， J 顏學長說，如果從學生人數的

角度看來，這在私立大學中算是數一數二高了。

顏學長也坦誠華梵在招生上，確實有先天上的劣勢:一般學生填志願時
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A 乙直年春聯現場揮毫活動

華梵大學。顏維謀校長

關懷社會與普渡世人的價值觀

「第二屆世界居士佛教論壇」於今年 7 月 21 日至 23 日在華梵大學舉行，

是佛教界和華梵大學的年度大事。顏學長解釋「居士」是指學佛而未出家的

人，而這一次的論壇主題為居士如何推行人間佛教;與會居士將近 300 位，其

中有 50 多位為海外學者，分別來自中國大陸、新加坡及馬來西亞等國 o

論壇的最後得到一個共

識:推行人間佛教有賴居士護

持三寶:佛(阿彌陀佛等諸

佛)、法(佛經)和僧(出家的

和尚尼姑)。顏學長舉了慈濟

的例子:往年發生地震造成災

情時，許多慈濟的居士從各地

前往協助販災，凝緊一股安定

人心的力量 o

類似的佛教及學術研討會

常不定期地在華梵大學舉行，

但顏學長卻強調佛教隨緣與兼

容並蓄的精神，儘管華梵的創

辦和治校理念皆從佛教角度出

發，但卻從未對師生的信仰施壓或設限。「目前我們的三長(教務長、學務

長和總務長)甚至就有回教徒呢! J 顏學長笑著說。

顏學長說目前華梵大學的目標為努力提升教學品質，朝一所「五千人的

精緻森林大學」目標邁進。另外顏學長希望華梵不只把學生當成自己的子

弟，也當成顧客看待;前者付出「關心 J '而後者則表現了「服務」精神。

「今年六月台大的畢業典禮不找政治人物來致詞，而請聖嚴法師來勉勵學

生， J 顏學長對交大和華梵的學生期許，除了專業知識外學生更應該提升品

德、關懷和人文素養，這些將一輩子深深地影響我們 O

顏維誤校長小檔案

民國五十年出生。交通大學機械工程研究所 74 級、機械工程研究所博士 78 級。經歷:華梵大學代理

校長、教務長、機電工程學系教授、推廣教育中心主任、機械工程學系教授、機械工程學系系主任

美國密西根大學 (Ann Arbor) 訪問學者:交通大學機械工程博士後研究員。
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